

## Ecos del racioncinio

(De nuestra colaboración)

Como quedan los pueblos despues de la guerra.—Quienes piden la guerra para España.—Posible comentario de una futura generación.

La lucha entre dos pueblos como la lucha entre dos hombres consume las mejores energías de los que pelean y deja a vencedores y vencidos convertidos en polvo, que el vendaval de la ambición esparce entre los poderosos.

Shakespeare.

El que cae se puede levantar, pero no vuelve a levantarse más el que cae hecho polvo.

Victor Hugo.

En «La Voz de Menores» del 19 del actual aparece un artículo como editorial intitulado «Acentos de verdad» y firmado con el pseudónimo Yo. En el tal artículo, magistralmente escrito, con mucha elegancia y mucha belleza literaria, se trata de hacer ver al pueblo español, decir español, es decir menorquín, la conveniencia de que España intervenga en el conflicto europeo sumándose a Inglaterra, Francia y Rusia; luchando contra Alemania y Austria.

Yo creo, quiero creer, que su autor escribe de buena fé; que cree lo que escribe; yo no puedo pensar que quien tan bien maneja la pluma, haya llegado a poseer, a dejar anidar en su pecho, la dosis necesaria de maldad para engañar a sabiendas a sus lectores, para inducir al pueblo, al que dice amar tanto, a que crea que el bálsamo prodigioso con que poder curar las desventuras que sufre España, lo podemos encontrar en la guerra europea.

Al final de esta guerra encontrarán tan sola ruina, el terrible peso que no ser, las naciones que en ella hayan tomado parte y no se llamen Inglaterra o Alemania. Las demás, consigan la victoria, o les alcance la derrota con su tétrica guadaña, veránse mermadas, empobrecidas y humilladas física, moral y económicamente.

Voy a tratar de demostrarlo, pero antes de entrar de lleno en el tortuoso campo de las demostraciones permítaseme hacer un paréntesis.

Según Horacio, tanto en los escritos como en la expresión verbal del pensamiento humano, no es suficiente decir la verdad, es necesario además apoyarla y sostenerla con pilares sólidos y resistentes, con argumentos y razones adquiridos, bien en el espinoso y corto camino de la experiencia, en el fácil y ancho de la Historia o en las obras de grandes maestros en el pensar, de filósofos y clásicos como Sócrates, Séneca, Raimundo Lulio, Shakespeare, Cervantes, Hugo, Balmes, Costa y otros tantos que en sus escritos dejaron el fruto de su intelectualidad y el profundo estudio hecho del hombre, con el hombre y para el hombre. No basta, pues, decirle a un pueblo: *Ve a la guerra, te conviene*; hay que decirle también la razón de esta conveniencia. Los pueblos, no los escritores, son los que hacen la guerra, y en ella mueren o vencen; nuestro pueblo es así; a él y al Ejército, que sale del pueblo y vuelve al pueblo, debe España las libertades que goza, y ese pueblo tiene derecho a saber por y para qué le llevan a la guerra; tan solo los Gobiernos que ignoran lo que es la guerra o los gobernantes malvados llevan alguna vez su patria a la guerra, sin decirle al pueblo que es el que tiene que luchar y sucumbir o vencer, la razón de llevarle a la lú-

cha. Esto lo saben todos los hombres, solamente lo ignoran los rematadamente necios.

Y ahora se trata de demostrar que las guerras extenuan, que hacen caer convertidos en polvo a los pueblos que luchan y que el que cae así no vuelve a levantarse jamás. Este pensamiento germinó en el cerebro de Shakespeare, lo completó Victor Hugo, yo tan sólo puedo aclararlo; si es bueno a ellos se debe si resulta malo yo tengo la culpa por no saberlo mejorar.

En general, toda guerra, ya sea justa o no lo sea (otro día diré cuáles son las guerras nobles y santas y cuales son las inicuas, las vergonzosas) produce una paralización total o poco menos de las fuentes de riqueza de los pueblos beligerantes; la industria, el comercio, la agricultura, todo queda parado, inmóvil, hasta las letras y las ciencias se paralizan y se atrofian. El pueblo cuida el fusil, no puede atender al arado y lo abandona; es mayor la cantidad que deja de cogerse en trigo que la gasta en pólvora y balas; el hombre se fatiga marchando y contramarchando, esquivando o buscando al enemigo y la tierra se cansa de esperar en vano la simiente que el hombre no le arroja; por falta de cultivo se vuelve la tierra perezosa, parece encogerse de hombros; e hombre, por exceso de peso sobre sus hombros, se inclina hacia ella; la tierra busca al hombre, el hombre busca la tierra, la guerra les separa; si les deja unir, esa unión es terrible para el hombre; o ha muerto o le han matado, es igual, quedó sin vida; salió de la tierra, vuelve a ella, esto es natural; es justo; a cada cual lo suyo.

La guerra, pues, en lo económico arruina a las naciones, no porque se gaste mucho para el ejército, sino por lo que el mar se traga y por lo poco que la tierra produce; se produce poco, se consume mucho, la quiebra, la bancarrota, es precisa.

Pasemos ahora a lo físico y a lo moral.

Los ejércitos de mar y tierra de todos los países cultos, se nutren solamente con los hombres más sanos, más vigorosos. Solo al fuerte le permite la Ley defender a su patria con

las armas en la mano; la Ley en este caso, librando de las penalidades y fatigas del servicio militar al que es débil, fomenta sin saberlo, la debilidad y la deformidad; los fuertes, comprenden esta ignorancia de la Ley y se la perdonan; primer caso de Ley, perdonado por hombres fuertes; hombres fuertes perdonados por la Ley, esto es corriente.

Los contrahechos, los raquíticos, los deformes, los de pobreza toráxica; en una palabra, todas esas víctimas de los crímenes que el hombre comete contra la especie, esto es, los malos engendros, estos no van al Ejército, no van a la guerra y por lo tanto no sucumben en ella; parece una ventaja, es un inconveniente. No poder servir ni defender a la Patria, no poder cazar para la nación como un perro noble y fiel, hace que se tenga que cazar por cuenta propia, como un gato astuto y traidor.

Si los malos engendros quedan para volver a formar el pueblo que la guerra destruyó; a hombres que sustituyen a los que la guerra eliminó, y es ley de naturaleza que en

ella cada cosa engendra su semejante (¿qué podrá engendrar los débiles sino hombres débiles, y los de formas, sino deformidades? Así se debilita y empobrece físicamente un pueblo. Lo moral es consecuencia de lo físico. Tan pronto como una nación se perota de su debilidad se vuelve astuta y se inclina insensible pero rápidamente hacia el envilecimiento y hacia las bajas pasiones; de ahí la traición. ¿Se debilitó su cuerpo? enseguida vereis atrofiada su inteligencia y pervertido su corazón.

Cuando un pueblo llega a tan deplorable estado, surgen entre los ciudadanos, recriminaciones y discrepancias; nadie quiere ser el causante de aquel modo de estar y manera de ser, nadie se conforma con el Gobierno establecido; ejemplo: Francia despues de Sedán. Nadie deja de echar la culpa al gobierno o jefe del estado, se busca otro jefe u otro gobierno; de ahí las guerras civiles. No hay otro fin común, que la recíproca destrucción; unos arrastran a otros en su caída; el pueblo ha llegado al caos, el pueblo en su

caída se ha hecho polvo; lo ha dicho Shakespeare; «este pueblo no se levantará más», lo ha dicho Victor Hugo.

Lo dicho para una nación puede aplicarse a un continente, decir Andorra o decir Europa, es lo mismo, es cuestión de dimensiones y de tiempo. ¿Quién puede alcanzar que el actual conflicto europeo, no resulte un túnel abierto en los montes «Poyas» o Urales, para que antes nos puedan hacer una atenta visita esos 400 millones de habitantes de la China, que se van civilizando y por lo tanto, van haciéndose ambiciosos?

La lucha que hoy se mantiene en Europa no es de razas, ni de religiones, ni dinástica, ni de conquista, ni de independencia; es comercial. Es Alemania contra Inglaterra, es Inglaterra contra Alemania; estas son las naciones que luchan. Francia, como Austria y como Rusia, han sido arrastradas, precipitadas, empujadas.

A nosotros nadie nos ha empujado ni retado, ni invitado siquiera, a ir a la guerra; solamente algunos de esos grandes políticos que a Dios piégo darnos, han tratado de que la nación

44 BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO»

garle.  
Creía que el único homenaje que su filial ternura podía tributar a sus cenizas, era un respetuoso llanto.  
Así el bien de Nijni Novgorod llenaba su pensamiento, y forjaba mil magnánimos ensueños para ser el ángel de salvación de aquel desdichado pueblo.  
Creía que el modo de lavar el borron que en su sentir cubría la memoria de su padre era el de reparar los males que su ambición había causado. Le parecía que el Viazemki que devolviese a Nijni Novgorod sus soberbios edificios y su activo comercio, regeneraría dignamente al Viazemaki que la había convertido, alentado su soberbia en un montón de escombros, y desde que abrigó esta idea, robustecida por su amor patrio y su filial cariño, cifró en ella todas las fuerzas de su alma, Jorge no quería ser un miembro inútil para la sociedad, y aunque le faltaban las fuerzas físicas, le sobraban fuerzas morales para cumplir su misión magnánima.  
Otro mágico impulso le prestaba un sobrehumano aliento. Jorge que había perdido sus gracias físicas, quería embejarse con las gracias morales a los ojos de Marina.  
Ya que en su desdicha solo le había quedado el alma, érale preciso sublimarla de tal modo que solo con ella pudiese conquistar una corona. ¿Qué importa que no fuera de diamantes, si era la inmarcesible corona de los justos?  
[Cuán inesplicable logogrifo es el hombre!  
Luz y caos, todo y nada, grandeza y abyección, poder e impotencia.  
Jorge era impotente, y aspiraba con la centella de su pensamiento, a abrazar el universo! ¿Y es posible que nuestros sábios materialistas osen aún confundir al hombre con los brutos, negar su divina misión, despreciar su celeste origen? Ante la elocuencia de los hechos deben callar los sofismas: quien intentara materializar el pensamiento, sería tan loco como el que quisiese aprisionar los rayos del sol en el hueco de su mano! Luego si la idea es infinita ¿cómo será posible

LA DICHA DE LA TIERRA 41

fusión en que el rey y el pueblo se consideran como encarnados enemigos, y en que cada ambicioso se juzga con derecho de levantar una bandera por cuenta propia, pensando mas en su engrandecimiento que en el bien de la oprímida patria.  
Por todas partes resonaba el grito de rebelión, mezclado con los ayes de los hambrientos mendigos, que esperaban conquistar un pedazo de pan con la punta de su espada. Seguían a tan precario estado de cosas los horrores que le son consiguientes, y el robo, el pillaje y el incendio precedían por doquiera a la desesperación y a la miseria.  
A veces desgarraban el manto de la noche las llamas de una espantosa hoguera, y era un pueblo el que ardía merced al furor de las hordas asesinas. Otras veces veíanse bajar apresuradamente los pastores de las alturas, abandonando sus flacos rebaños en poder de los caribes, que se arrojaban sobre ellos y despedazándolos devoraban sus carnes palpitantes.  
Las ciudades entregadas al pillaje y al saqueo, solo presentaban a la vista humeantes ruinas y calles alfombradas de cadáveres y sangre; los campos secos y amarillentos solo resonaban con el estruendo de las armas, los gritos sediciosos y los lamentos de las víctimas. Era un cuadro espantoso e imposible de describirse el que ofrecía aquella dilatada región, sin que brillase una sola estrella de salvación a los ojos de sus infelices habitantes.  
Solo en una pequeña casa de la ciudad de Uglitch no habían penetrado el terror y el desconsuelo, porque el amor, como el dragon del jardin de las Hespérides, defendía cuidadosamente su entrada.  
Unicamente tres personas habitaban aquel estrecho recinto; pero disfrutaban de tal ventura que a materializarse, no hubiera cabido en todo el universo.  
Los tres solo vivían el uno para el otro, y solo pensaban en adivinarse mutuamente sus mas insignificantes deseos.  
Marina y Alejo labraban el preciado tejido, y Jorge los

Intervenga en el conflicto, pero conviene mucho recordar que quienes han sido. Primeramente fué el conde de Romanones, el semi jefe de medio partido de eso que en España llamamos partido liberal. Habló de la guerra para pulsar a la opinión y ver si podía escalar el poder; le falló el tiro, mejor dicho, no hizo blanco, lo comprendió y no ha vuelto a decir ni pío; ha hecho bien.

Siguió don Alejandro que tal vez por haber sido Sargento de Caballería se ha creído un Cid, la historia no dice que el Cid haya sido Sargento, pero no calla que tan sólo fué postol de esta Religión de hombres honrados, llamada Ejército, predicó a los soldados, pero no se lucró sobre ellos. Prim y Polavieja si fueron Sargentos, el primero revolucionario, el segundo no, vivieron sin opulencia; murieron casi pobres; sea de honradez.

Luego fué el señor Gasset, que habló de ir a la guerra en «El Imparcial»; el señor Gasset entiende de guerras como yo de política, (de esa marrullera y de intriga que tan bien ejercitan nuestros poéticos), prueba que no entiende de guerras el señor Gasset, es, que dijo era preciso condicionar la guerra del Riff, como si las guerras admitieran condiciones y como si lo que nosotros tenemos en Marruecos fuese guerra. Esas palabras dichas en cualquier otro país, serían más que suficiente para que quien las pronunciara no volviese a ser nada nunca en el campo de la política. Los españoles ni siquiera nos damos cuenta de esas negociaciones del sentido común.

Después fué el ilustre triunfo don Melquíades: hay que ser justos, pero el que sea gran orador latino no impide que sea un tráfuga del republicanismo español; conociendo a los liberales españoles, no quiso engrosar sus filas y sintióse inventor de un partido político, como quien inventa una ración; un partido sin programa, político ni administrativo, como una nave sin rumbo; que tuvo el airevimiento de decir «que el afán de ganar recompensas en la oficialidad de nuestro ejército era el sostén de la guerra del Riff, y que acabar las recompensas sería acabar la guerra» y lo dijo sin tener en cuenta que el Ejército español tiene la oficialidad más laborista, más digna y menos ambiciosa de Europa.

Nadie más que los citados políticos han pensado en que vayamos a la guerra. Ni el Gobierno ni el pueblo lo desean hoy; si individualmente siente alguno de los españoles ardores bélicos y desea intervenir en la contienda, la cosa tiene fácil arreglo. ¿Que es Germarófelo? a Berlín, a sentar plaza, ¿Que es Francón? a París, y todo queda así arreglado; imitar a Lerroux en propaganda de ideas políticas es fácil, ir a la guerra sin que los que pueden ordenarlo lo dispongan, es otra cosa. Y en último caso, los que no quieren ir tan lejos en busca de aventuras, con marchar a Melilla, Ceuta o Tetuán a ingresar en las fuerzas que guardan aquellos territorios, podrán poner en práctica sus ideas guerreras. ¡Vamos señores guerreros de columnas de periódicos, animarse! De frente, capitanes arañas, a guerrear falta gente!

Por tener una idea y crearla factible, realizable, han perdido muchos y muy grandes hombres lo más apreciable de la vida: las riquezas, la familia, la libertad, el honor y hasta a vida misma. Expongan ustedes algo de todo esto y renuncien tan solo y de momento a la tranquilidad y el bienestar de que disfrutan; prueben por un par de meses a trocar sus bien condimentados manjares, sus exquisitos alimentos por esas raciones con tierra y esas legumbres sin cocer que, según la prensa, comen los soldados que pelean en el centro de Europa; cambien su mullido y limpio lecho por el santo suelo, no menos duro a pesar de su santidad y que sirve de descanso a los que combaten, y entonces yo quedaré convencido, y lo quedarán también muchos millones de compatriotas, de que si bien ustedes lo que dicen, de que están convencidos de la necesidad de ir a la guerra; el movimiento se demuestra andando.

Banco de Mahón

La Junta de Gobierno de esta Sociedad y comisión de acreedores que interviene sus actos confía haber hecho ya efectivas en esta época los créditos conceptuados cobrables y que vendrían a importar al rededor de un 3 por 100 del pasivo social; pero, en vista de las grandes dificultades que se ofrecen para su realización y al objeto de satisfacer los justos deseos de los acreedores de esta Sociedad no demorando por mas tiempo el pago del quinto dividendo, ha acordado repartirles en tal concepto el metálico de que actualmente dispone el cual solo alcanza al 1 por 100 del indicado pasivo social.

Caso de ir a la guerra y ser derrotado el triple acuerdo y con él nosotros, dentro de medio siglo, los muchachos de diez años a te un mapa de Europa y fijando su atención en la Península Ibérica, dirían en la siguiente forma: —¿Esto era España? —Sí. —¿Aquí estuvo Madrid? —Aquí en el Centro. —¿De esta nación era Cervantes? —Sí por eso se llama hoy, a lo que fué España, el país de los Quijotes, como se llama a Roma, Patria de los Césares y a Grecia el país de los sabios.

Quien esto escribe recuerda con cariño que de ella aprendió las primeras letras, y que más que una maestra era para sus tiernos a unmos una madre, por cuyo motivo eran muchos los hombres de hoy que veneraban su nombre, sintiendo por tanto, su desaparición del mundo de los vivos, si bien cabe el consuelo de confiar que después de una vida de santidad habrá tenido acogida en el seno de los justos.

En las oposiciones que en Madrid se están celebrando para el ingreso en el Cuerpo de Veterinaria Militar, ha obtenido plaza con uno de los primeros números el aprovechado joven ciudadano don Miguel Gorriás, sobrino de nuestro buen amigo don Leonardo Gorriás.

En dichas oposiciones debían haberse doce plazas, habiéndose presentado 59 opositores. Felicitemos al nuevo Veterinario Militar lo propio que a su distinguida familia.

Desde San Luis

Grandioso y solemne fué el acto, por que conmovedor, celebrado ayer mañana en nuestro templo Paroquiál. Después de haber abjurado públicamente de sus errores, presentóse a las gradas del altar, una familia de este pueblo, que desde hace años vivía fuera del seno de la Religión católica, recibiendo humildemente el santo sacramento del Matrimonio. Acto seguido, después de legitimar la prole, recibieron las aguas bautismales sus cinco hijos, tres de ellos ya tu tos, encantando a los concurrentes su soltura en el hablar y sus conocimientos en las verdades de la fé. Una gran muchedumbre de fieles llenaba el sagrado recinto, presenciando emocionada, las significativas y hermosas ceremonias de la Religión.

El virtuoso señor Rector, después, los felicitó a todos en nombre del pueblo, pidiendo al cielo bendiga con paternal mano a la nueva familia, que, escuchando la dulce voz de la gracia, supo corresponder a ella abandonando el camino del error.

De Palma al amanecer ha llegado el vapor correo «Monte Toro» cuyo buque saldrá directo para Barcelona a las cinco y media de la tarde. De Ciudadela saldrá el vapor de su nombre esta mañana a las once para Alcudia.

Los cocheros que prestan el servicio entre esta ciudad y Villacarlos cambiaron desde ayer el horario que tenían establecido. Hasta el presente empezaban el servicio a las seis de la mañana y lo terminaban a las nueve de la noche y desde ayer lo empezaron a las siete de la mañana y lo terminaron a las ocho de la noche.

En las oposiciones que en Madrid se están celebrando para el ingreso en el Cuerpo de Veterinaria Militar, ha obtenido plaza con uno de los primeros números el aprovechado joven ciudadano don Miguel Gorriás, sobrino de nuestro buen amigo don Leonardo Gorriás.

Ateneo de Mahón

Doña Benita Carrós, viuda de Colorado, ha pedido autorización de este Ayuntamiento para construir un horno de pan cocer en la casa número 19 de la calle del Rosario. Lo que se hace público, atendiendo a lo dispuesto en los artículos 45 y 46 de las ordenanzas municipales de esta ciudad a fin de que dentro del plazo de diez días, a contar desde la inserción de este anuncio en los periódicos de la localidad, los poseedores de las casas colindantes puedan presentar las reclamaciones que crean pertinentes. Mahón 23 septiembre de 1914. — El Alcalde, P. A., Pedro Pons Sitges.

Teatro Principal. Gran cinematógrafo Pathé Frères. Hermoso aparato de última perfección de óptica y mecánica. Grandiosa sesión para hoy a las 9 en punto. PROGRAMA. Todo nuevo. Exhibición de preciosas películas de interesante argumento.

Aviso. Queda terminantemente prohibido cazar en la finca MORELLA NOU de este término municipal, quedando nulas todas las licencias concedidas con anterioridad a este anuncio. Los infractores serán denunciados por el guarda-jurado nombrado al efecto.

LA DICHA DE LA TIERRA. nombre. ¿Qué importan las miserias del cuerpo si el alma conserva la divina chispa con que la ha animado el Eterno? Ciego mendigo fué Homero, y ante su nombre se prosternarán todos los siglos. Dios da al desdichado magníficas compensaciones, y casi siempre es la desdicha el crisol de donde brotan las mas relevantes virtudes.

LA DICHA DE LA TIERRA. nombre. ¿Qué importan las miserias del cuerpo si el alma conserva la divina chispa con que la ha animado el Eterno? Ciego mendigo fué Homero, y ante su nombre se prosternarán todos los siglos. Dios da al desdichado magníficas compensaciones, y casi siempre es la desdicha el crisol de donde brotan las mas relevantes virtudes.



# POLVOS GEPE

**Antiséptico-Refrescantes, Antipútridos, Desodorizantes  
y Secantes por excelencia.**

De éxito seguro contra las Escaldaduras, Erosiones, Rozaduras, Urticaria, Sudores excesivos y todas las afecciones de la piel.

Sustituyen y superan a todos los polvos hasta hoy empleados, como son los de arroz, patata, almidón y a los anticuados polvos de guerra tan usados en los niños y en el tocado íntimo de la mujer.

En ninguna casa deben faltar los Polvos Gepe.

**Probarlos es adoptarlos**

**Precio del paquete 30 céntimos**

Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

# Debilidad en las piernas

En los ancianos y los niños  
Vejez prematura, Neurastenia

Se curan con el **JEWEL**  
a base de Muyrapuama del Brasil

Esta maravillosa planta ejerce una acción sorprendente sobre la médula y el cerebro, regenerándolos, y sus efectos inmediatos se manifiestan por el bienestar y la alegría de la más sana juventud.

Completamente inofensivo.

Depósitos en todos los países

**Depósito central en Mahón**  
Don Guillermo Pons, Farmacéutico, Dtor. Orfila 12

## Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to as las semanas. **JOSÉ RIUDAVETS**, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.



*Oxydonor*

Patentes: 24 Junio 1890; 31 Mayo 1892; 2 Enero 1894; 27 Julio 1897; 3 Agosto 1897; 17 Agosto 1897

Prodigioso descubrimiento norte-americano de los señores Dr. H. Sanche & C. de New-York.

Verdadera revolución en la ciencia de curar las dolencias por diaoxigenación.

El oxydonor obra por las leyes de la Naturaleza. Hace que el cuerpo absorba oxígeno de la atmósfera, pasando a la sangre y purificándola, por ser las impurezas de ésta el origen de muchas enfermedades.

El oxydonor ha hecho a miles de familias felices y cuenta innumerables curaciones en los Estados Unidos y otros países extranjeros.

Esta marca es genuina y única que ostenta las patentes fidedignas concedidas por aquella nación, las que van grabadas en cada aparato.

El Oxydonor es el más práctico y seguro por todos conceptos, siendo un solo disco suficiente de aplicación general.

Por su tamaño resultará ser cómodo y manual.

Innumerables son las cartas que se conservan, testimoniales de personas agradecidas al Oxydonor.

En Barcelona no obstante el poco tiempo que se ha dado a conocer, ha logrado brillantes resultados, que pueden comprobarse cuando convenga.

Cuidado con las imitaciones.

### Decisión en favor del doctor Sanche

El día 23 de Enero de 1897 en el Tribunal Supremo de Washington, D. C., el Juez Cox pronunció un fallo en favor del doctor Hércules Sanche confirmando su título y derecho de propiedad de su descubrimiento e invenciones. Este fallo fue confirmado y corroborado por el Tribunal de Apelaciones de Washington, D. C. el día 25 de Mayo de 1897. Otras decisiones contra los infractores han sido también dictadas en favor del doctor Sanche.

Para toda clase de informes:

**Amenguál y C. S. en C.**

**Dormitorio San Francisco, 13, bajos, Barcelona**

67-75

La manera de prolongar la Vida es conseguir

**UNA BUENA DIGESTIÓN**, poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas.

La integridad

### ESTOMACAL

se consigue tomando el **ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaxil)**, medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la *dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acedia, los omlitos y el entaquecimiento* producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo *utilísimo para curar las*

### DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano 30, MADRID. Se remite por correo fletado a quien lo pide.

# Fabricantes de calzado

Se manifiesta que el dueño de la antigua zapatería «Paris» desea ponerse de acuerdo con uno de estos para la venta del artículo en dicha plaza.

Para informes:  
**S. D. J. Barandica,**  
Gran Via 14, Bilbao

25-25

# ANUARIO GENERAL DE ESPAÑA

(BAILLY-BAILLIERE - RIERA)

Contiene los nombres y apellidos de todos los Comerciantes, Industriales y Elemento Oficial de España. Agricultura, Ganadería, Hidrografía, Minería, Propiedad, Resenas geográficas y estadísticas, Servicios públicos, Aranceles de Aduanas y demás datos de interés. Con la edición presente se regalan seis preciosos mapas de otras tantas provincias, impresos en colores.

**OBRA DE UTILIDAD GENERAL** indispensable en toda oficina, almacén, establecimiento público, etc. Precio de venta en toda España: **35 pesetas** franco de porte

PUBLICADO POR LA SOCIEDAD ANÓNIMA "ANUARIOS BAILLY-BAILLIERE Y RIERA REUNIDOS," Consejo de Ciento, núm. 240. - BARCELONA

Dirección telegráfica: "ANUARIOS" - Barcelona

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de **Sucesores de Parpal**  
Rampa de la Abundancia, 16.

## Especialidad

En grabado

Dorado

y Plateado

**Sobre alhajas y metales**

Darán razón calle Deyá, número 21.

25-25

## Sales Juliá

MEJORES QUE EL VICHY, PARA EL

Caja de 12 paquetes para 12 litros de agua UNA PESETA

## Estómago

Depósito en **MAHON**, señores Valls y Pons.

571

## Libretas de alquiler.

Listas de embarque. de Altas contribución industrial.

De venta en esta Imprenta.

Imp, Sucesores Parpal, Rampa Abundancia 16, Mahón